Lombardi apaga el micrófono

El jesuita italiano deja la dirección de la Radio Vaticana y en unos meses también cesará como portavoz del Papa



En Twitter: @dariomenorroma

ROMA, «Francamente, no lo sé» Federico Lombardi no pierde su habitual tono reposado cuando le toca informar de abusos sexuales cometidos por sacerdotes, de muertes y renuncias de Papas o de escándalos de robo y filtración de documentos confidenciales de la Santa Sede. Tampoco cuando reconoce que no tiene ni idea de lo que se le pregunta, sea un asunto importante o una bana-lidad. Son sus dos principales méri-tos: la paciencia y la sinceridad, el haber renunciado a intoxicar a la prensa aunque consiga a cambio efectos mediáticos positivos para la Iglesia católica.

Este jesuita italiano de 73 años está de despedidas: a partir del primero de marzo deja la dirección de la Radio Vaticana tras 25 años en el cargo y se espera que en unos me-ses ponga también fin a su década al frente de la Sala de Prensa del Va-ticano, en la que ha ejercido como portavoz de dos Papas, Benedicto XVI y Francisco. Lombardi lo ha sido AVI y Francisco. Lomoarda lo na sido todo en la comunicación de la San-ta Sede, pues desde 2001 hasta 2013 fue también director del Centro Te-levisivo Vaticano. El póquer de car-gos que ha compaginado lo completa su responsabilidad como asesor del español Adolfo Nicolás, prepósito general de los jesuitas, la con-gregación religiosa masculina más numerosa con sus 17.000 miembros. Su marcha está motivada tanto por su edad como por la reorganización de los medios de comunicación de la Santa Sede.

A Lombardi le conoce bien José María Gíl Tamayo. Antes de ser nombrado secretario general y portavoz de la Conferencia Episcopal Española (CEE), este sacerdote extremeño colaboró en varios períodos de



Federico Lombardi durante una rueda de prensa en El Vaticano. :: AFF

gran interés informativo con la Sala de Prensa del Vaticano. El más intenso fue el cónclave de hace tres años en el que salió elegido Jorge Mario Bergoglio como obispo de Roma. En aquellas semanas, Gil Tamayo ejerció como viceportavoz y descargó al pausado jesuita de tener que lidiar con los medios de lengua española. «Es un ejemplo a seguir. Un gran sacerdote y comunicador, un referente para los que somos a la vez curas y periodistas», cuenta el secretario general de la CEE. «A mi hay un momento que me impresionó mucho, cuando los periodistas se pusieron en pie en la sala de pren-sa del cónclave y le aplaudieron, agradeciéndole el trabajo de aquellas semanas. Es un hombre enormemente inquieto, audaz y que sabe tem-plar. Y muy paciente». Esta virtud la ha demostrado infinidad de veces estos años respondiendo con edu-cación a preguntas repetidas, impropias o directamente estúpidas que le han hecho periodistas tanto en Roma como en los distintos via-

Voto de pobreza

A diferencia de otros altos funcio-narios de la Curia romana, Lombardi respeta hasta el fondo el voto de pobreza. Lo testimonia el gastado cuello de sus camisas. «Vive con una gran austeridad. Muestra un gran esprendimiento respecto a la ima

gen pública. Está permanentemente en servicio sin pedir nada a cam-bio, con lo que se ha ganado el cariño de quien trabaja a su lado», dice Gil Tamayo. Esa sencillez ahora tan de moda con Francisco la lleva también al lugar donde vive; una comu-nidad jesuitica en la que duerme en una sencilla habitación. Pese a algunos errores en estos años, varios de

Lombardi vive en una comunidad jesuítica en la que duerme en una sencilla habitación

ellos fruto de la descoordinación con otros entes vaticanos, Lombardi se ha ganado el respeto y el cariño de los periodistas, quienes varias veces lo han propuesto en tono de broma como 'santo súbito'. Hay incluso quien se lo toma en serio, «Para mi es un hombre de Dios con rasgos de santidad», cuenta Manuella Affe-jee, periodista de la sección en lengua francesa de Radio Vaticana. «Siempre se ha mostrado como una persona humilde y discreta. Y con una gran memoria. En la radio nos conoce a todos por nuestro nombre, a pesar de que somos más de 300. Ha sido un buen jefe. Nos daba unas indicaciones y nos dejaba luego gran libertad en el trabajo, aunque siempre echando un ojo a lo que hacía-

Elisabetta Piqué, corresponsal en Roma del diario argentino 'La Na-ción' y autora de 'Francisco: vida y revolución', asegura que admira «enormemente» a Lombardi por la «honestidad y la paciencia infinita» con la que siempre ha desarrollado su trabajo. Antonio Pelayo, veterano informador vaticano para Ante-na 3 y para la revista 'Vida Nueva' coincide con Piqué y recuerda los inicios del jesuita en la Sala de Prensa en 2006: «Suceder a Joaquín Navarro-Valls no era fácil. Él lo hizo con gran éxito y con un estilo propio. Desde el principio dejó claro que el Papa tenía su propia voz. Nadie le ha podido hacer desmentidos en este tiempo, la credibilidad ha sido su gran virtud». Aunque hay dentro del Vaticano

quien le critica con dureza, las opi-niones positivas sobre Lombardi son mayoritarias. Incluso quedó bien parado cuando salieron publicados en 2010 los cables de Wikileaks, desta-pando el poco aprecio de la administración estadounidense por el en-tonces secretario de Estado, el cardenal Tarcisio Bertone. Del portavoz, en cambio, se señalaba que era «el único» que utilizaba una Blackbe-rry, lo que le convertía en una 'rara avis' en una Curia que «no comprende los medios modernos ni las nue-vas tecnologias informáticas».

Lombardi ha combinado estos años la dureza al responder a infor-maciones que consideraba injustas con la mano tenida. El último en beneficiarse de ella ha sido Sandro Ma-gister, el reportero del semanario 'L'Espresso' a quien le quitó la acre-ditación de la sala de prensa tras adelantar el contenido de la última encíclica de Francisco. El día que comenzaba el Jubileo de la Misericordia, el portavoz le levantó la suspen-